
Sitzung TA am 06.11.2019 

 

STADT UNTERSCHLEISSHEIM 
 
 
Niederschrift 
 

 
 
 Team Agenda 21 
 Rathaus 
 Kleiner Sitzungssaal 
 Rathausplatz 1 
 85716 Unterschleißheim 
 
 06.11.2019 
 von 19:00 bis 20:30 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass sämtliche Mitglieder ordnungsge-
mäß zu dieser Sitzung geladen worden sind und die Mehrheit der Mitglieder auch anwesend ist. 
 
Teilnehmende Gremien 
 
Team Agenda 21 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
Eine Kopie des Protokolls der vorangegangenen Sitzung wurde den Mitgliedern zugeleitet. 
Widersprüche gegen das Protokoll wurden nicht erhoben. Das Protokoll ist damit genehmigt. 
 
 

Funktion Name Unterschrift 

 
Sprecher: Herr Martin Birzl _________________________ 
 
Schriftführer: Herr Bastian Albrecht _________________________ 
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Tagesordnung 
 

 

I. Öffentlicher Teil 
 

 

1 Bericht des Sprechers  
 

 

2 Berichte aus den Projektgruppen 
- 2.1:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
- 2.2:  Projektgruppe "Bücherschrank" 
- 2.3:  Projektgruppe "Regenwald" 
- 2.4:  Projektgruppe "Graffiti" 
- 2.5:  Projektgruppe "Natur und Umwelt" 

 

 

 

3 Öffentlichkeitsarbeit 
- 3.1:  Vorträge in der Stadtbibliothek 
- 3.2:  Infostand am Christkindlmarkt 
- 3.3:  Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 

 

 

 

4 Was passiert mit unserem Müll? 
-  4.1:  Sachstand 
-  4.2:  weiteres Vorgehen 

 

 

 

5 Projektgruppen-Vernetzungstreffen  
 

 

6 Berichte, Anträge und Anfragen  
 

 

6.1 - 6.1: Termine für 2020 
- 6.2: Förderung von Umweltstationen 
- 6.3: Dächer von Bushaltestellen begrünen 
- 6.4 Food-Sharing 
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Teilnehmerverzeichnis 
 
Stimmberechtigte Teilnehmer: 
 
 
 
Nichtstimmberechtigte Teilnehmer: 
(Anwesenheitsliste entfernt) 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 06.11.2019 
  
 
 
  TOP: 1 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15153-2019 

Az. B553A Datum: 24.10.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Bericht des Sprechers 
 

 
 
TOP 1.1: Tagesordnung 
Die Einladung wurde fristgerecht zugeleitet. Keine Änderungswünsche zur Tagesordnung. 
Die Tagesordnung  ist somit genehmigt. 
 
TOP 1.2: Entschuldigungen 
Herr Kappler ist kurzfristig erkrankt. 
Weitere Entschuldigungen liegen nicht vor. 
 
TOP 1.3: Beschlussfähigkeit 
Da mehr als die Hälfte der Mitglieder anwesend sind wird die Beschlussfähigkeit festgestellt. 
 
TOP 1.4: Protokoll 
Das Protokoll der letzten Sitzung wurde zugeleitet. Beanstandungen gab es nicht; das Protokoll 
der Sitzung vom 17.07.2019 ist somit genehmigt. 
 
TOP 1.5: Evaluierung Beiratsarbeit 
Am 11.04.2019 wurde an die Mitglieder der Beiräte wieder ein Fragebogen zur Evaluierung der 
Beiratsarbeit versandt. Von 60 gesendeten  Exemplaren kamen allerdings nur 18 Fragebögen zu-
rück (2017 waren es noch 31 Rückmeldungen). Dem Grund für die geringere Beteiligung wurde 
seitens der Verwaltung nicht nachgegangen.  
 
Im Gegensatz zu 2017 wurde die Matrix-Auswertung der Fragebögen diesmal auch nur den Stadt-
räten, nicht aber den Vorsitzenden der Beiräte zur Verfügung gestellt. Am 09.07.2019 war die Eva-
luierung Thema im Hauptausschuss. Am Do, 29.08. um 18:05 h wurden die Vorsitzenden/ Spre-
cher gebeten, bis Mo 02.09. mitzuteilen, wie viele Stunden sie durchschnittlich monatlich für ihre 
Tätigkeit als Vorsitzende / Sprecher aufwenden. Die Rückmeldungen lagen bei 50 bis 270 Stun-
den/ Jahr. Der Stadtrat beschloss daraufhin den Beirat für Senioren und Menschen mit Behinde-
rung (wie bereits 2017 vom Beirat angeregt) in zwei Beiräte aufzuteilen und ab der nächsten Sit-
zungsperiode die Aufwandsentschädigungen anzuheben. 
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TOP 1.6: Beschlussvorschlag 
Den anwesenden Nichtmitgliedern wird Rederecht eingeräumt. 
Beschluss: einstimmig angenommen 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 06.11.2019 
  
 
 
  TOP: 2 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15154-2019 

Az. B553A Datum: 24.10.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Berichte aus den Projektgruppen 
- 2.1:  Projektgruppe "Repair Cafe" 
- 2.2:  Projektgruppe "Bücherschrank" 
- 2.3:  Projektgruppe "Regenwald" 
- 2.4:  Projektgruppe "Graffiti" 
- 2.5:  Projektgruppe "Natur und Umwelt" 
 

 
 
TOP 2.1: Projektgruppe "Repair Café" 
Auch während der Sommermonate fanden sich immer ausreichend Helfer für das Repair Café um 
die Reparaturen gut abarbeiten zu können. Neben einer Reihe interessanter Reparaturobjekte gab 
es auch immer wieder schöne Erlebnisse, die teilweise zu griffigen Pressemeldungen verarbeitet 
werden konnten und so mithalfen das Repair Café noch bekannter zu machen.  
Auch der gebrauchte und von einer Fachfirma überholte Laptop hat dem Repair Cafe schon gute 
Dienste geleistet. 
 
 
TOP 2.2: Projektgruppe "Bücherschrank" 
Es wird berichtet, dass an seinem neuen Standort vor der FOS/BOS der Bücherschrank  jetzt bes-
ser zu sehen ist; die Benutzerzahlen (ca. 20 - 25 täglich) sind seitdem weiter angestiegen. 
Ein Hinweisschild am Bücherschrank soll kurzfristig neu erstellt werden. 
Es wird weiterhin nach einem weiteren Standort in der Nähe des Rathausplatzes bzw. des S-Bahn-
Haltepunktes gesucht. 
 
TOP 2.3: Projektgruppe "Regenwald" 
Die nächste Lieferung von Kakaobohnen ist erst im Jahr 2020 zu erwarten. Für das Weihnachts-
geschäft konnte aber noch auf Bestände aus der letzten Lieferung zurückgegriffen werden.  
Im Herbst besuchen im Rahmen eines Forschungsprojektes voraussichtlich Vertreter aus Belen de 
los Andaquies Hannover. Die genauen Termine liegen leider noch nicht vor, so dass noch nicht 
absehbar ist, ob sich die Möglichkeit zu einem Besuch in Unterschleißheim ergibt. 
 
 
 



  Seite 7 von 11 
Sitzung TA am 06.11.2019 

 

 
TOP 2.4: Projektgruppe "Graffiti" 
Im Bürgerhaushalt wurde angeregt, auch die Unterführung nach Hollern künstlerisch gestalten zu 
lassen.  
Der Sprecher des Team AGENDA 21 hat zwischenzeitlich, wie in der letzten Sitzung beschlossen, 
die Stadt gebeten, mit dem staatlichen Bauamt in Freising zur Umsetzung des Vorschlages Kon-
takt aufzunehmen. Dies ist auch zeitnah erfolgt. Eine Rückmeldung des Bauamtes liegt aber leider 
noch nicht vor. 
Es wird berichtet, dass der Beginn der großen Bemalung (Street-Art) der Personenunterführung an 
der Berglstr. für Ende Mai 2020 erwartet wird. Es war nicht möglich die Handläufe vor dem Winter-
einbruch zu montieren und an manchen Stellen gelten noch die Baustellenbeschränkungen, so 
dass im Winter keine Besprayung stattfinden kann. 
 
TOP 2.5: Projektgruppe "Natur und Umwelt" 
Am 12. Oktober war wieder die große jährliche Biotoppflege an der Orchideenwiese und der 
Streuobstwiese.  
Diesmal konnte das Team AGENDA 21 die Arbeiten mit einem zusätzlichen Freischneider unter-
stützen. Dank zahlreicher Helferinnen und Helfer konnten bei bestem Wetter alle geplanten Pfle-
gemaßnahmen durchgeführt werden.  
Bilder der Aktion werden derzeit aufbereitet und sollen demnächst mit einem Artikel die Homepage 
bereichern. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 06.11.2019 
  
 
 
  TOP: 3 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15155-2019 

Az. B553A Datum: 24.10.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Öffentlichkeitsarbeit 
- 3.1:  Vorträge in der Stadtbibliothek 
- 3.2:  Infostand am Christkindlmarkt 
- 3.3:  Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 
 

 
 
TOP 3.1: Vorträge in der Stadtbibliothek 
Zu der für den Herbst geplanten Vorstellung des Buches "Kleine Gase -große Wirkung" zum The-
ma Klimawandel liegen aus der Stadtbibliothek aktuell noch keine Termine vor.  
Zu Vorträgen über Natur-oder Umweltthemen gibt es am 14.11.2019 ein Treffen mit Vertretern des 
BN und der Agenda 21 Oberschleißheim. 
 
TOP 3.2: Infostand am Christkindlmarkt 
Am 3. Adventswochenende (13.-15.12.2019) präsentiert sich das Team AGENDA 21 wieder mit 
einer Bude auf dem Christkindlmarkt. 
 
TOP 3.3: Exkursionen in Zusammenarbeit mit BN und Agenda 21 Oberschleißheim 
Auch 2020 ist wieder geplant Exkursionen in Zusammenarbeit mit dem BN und der Agenda 21 
Oberschleißheim anzubieten. Einzelheiten werden bei dem Treffen am 14.11.2019 besprochen. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 06.11.2019 
  
 
 
  TOP: 4 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15156-2019 

Az. B553A Datum: 24.10.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Was passiert mit unserem Müll? 
-  4.1:  Sachstand 
-  4.2:  weiteres Vorgehen 
 

 
 
• Verpackungsmüll (gelbe Tonne) 
Für den Landkreis München ist die Belland Vision GmbH in Pegnitz zuständig. Aktuell landen die 
"gelben Säcke" bei der Fa. Geo Gesellschaft für Entsorgung in Oberbayern mbH in Schwaig. 
Herr Wilhelm hat mit der Firma wegen einer Besichtigung der Anlage Kontakt aufgenommen. 
Eine Besichtigung mit einer kleinen Gruppe ist von Montag bis Freitag grundsätzlich möglich. 
Wegen der Berufstätigkeit vieler Mitglieder des Team AGEDA 21 soll abgeklärt werden, ob evt. 
eine Besichtigung an einem Freitagnachmittag möglich ist. 
 
• Öle und Fette 
     StR Radtke wollte sich "Öli"-Projekte im Landkreis anschauen und berichten. Der Bericht liegt 

noch nicht vor und soll bei der nächsten Sitzung nachgereicht werden. 
 
• Broschüre "Biomüll" aus dem Landratsamt 
     SR Weinzierl wollte die Broschüre im Landratsamt besorgen. Die Broschüre liegt noch nicht vor 

und soll bei der nächsten Sitzung nachgereicht werden. 
 
• Aufkleber "abbaubares Plastik nicht in den Biomüll" 
     StR Wrobel wollte entsprechende Aufkleber aus Ludwigsburg besorgen. Der Aufkleber liegt 

noch nicht vor und soll bei der nächsten Sitzung nachgereicht werden. 
  
 
Das Thema wird für die nächste Sitzung aufbereitet. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 06.11.2019 
  
 
 
  TOP: 5 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15157-2019 

Az. B553A Datum: 24.10.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 

Betreff: 

 
Projektgruppen-Vernetzungstreffen 
 

 
 
Das Treffen fand am Freitag, 19.07.2019 in der Parkgaststätte statt. Erfreulich ist, dass diesmal 
auch 2 der 4 Projektgruppen aus Oberschleißheim vertreten waren. Besonders für die Projekt-
gruppe Bücherschrank ergab sich dabei ein reger Erfahrungsaustausch.  
 
Auf Grund der positiven Erfahrungen in den letzten Jahren sollte das Treffen auch im nächsten 
Jahr wieder durchgeführt werden. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
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  TOP: 6.1 

Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 15194-2019 

Az. B553A Datum: 14.11.2019 

 
Beratungsfolge: 
 

Gremium Datum Status  

Team Agenda 21 06.11.2019 öffentlich  

 
Betreff: 

Berichte, Anträge und Anfragen 
- 6.1: Termine für 2020 
- 6.2: Förderung von Umweltstationen 
- 6.3: Dächer von Bushaltestellen begrünen 
- 6.4 Food-Sharing 
 

 

TOP 6.1: Termine für 2020 
Als Sitzungstermine festgelegt wurden:12.02., 22.04., 16.07. und 28.10.2020,  
Der „Tag der Umwelt“ findet am 5. Juni 2020 statt. 
 

TOP 6.2: Förderung von Umweltstationen  
Es wird berichtet, dass das Staatsministerium für Umwelt und Verbraucherschutz eine Richtlinie 
zur Förderung von Umweltstationen erlassen hat. Seit April 2019 können anerkannte Träger der 
Umweltbildung Förderanträge für den Bau oder den Ausbau von Umwelt-Stationen stellen. Die 
Mitteilung über die Richtlinie wird dem Protokoll beigefügt. 
Es wird vorgeschlagen die Idee weiter zu verfolgen. Der Schwerpunkt für die Umweltstation wäre 
noch festzulegen. Denkbar wäre die Nutzung der Wetterstation Hartwiesen für Aktivitäten einer 
Projektgruppe.  
Entsprechende Initiativen würden vom Team AGENDA 21 unterstützt. 
 

TOP 6.3: Dächer von Bushaltestellen begrünen 
Ein entsprechender Antrag wurde bereits eingereicht und wird seitens der Verwaltung derzeit ge-
prüft. 
 

TOP 6.4 Food-Sharing 
Nach Auskunft der Initiative wird derzeit weiterhin nach einem geeigneten Standort für den Kühl-
schrank gesucht. Das Thema soll in der Fragestunde des Stadtrates am 18.12.19 nachgefragt 
werden. 
 
 

Zur Kenntnis genommen 
 
 
 

Martin Birzl      Bastian Albrecht 
Sprecher      Schriftführer 
 




